

# JOURNAL DE ROUBAIX

## TARIF D'ABONNEMENT :

ROUBAIX-TOURGOING. — TROIS MOIS. . . 13 fr. 50. . . SIX MOIS. . . 26 fr. . . NORD — PAS-DE-CALAIS — SOMME — AISNE — AINSI . . . 15 fr. . . TROIS MOIS.

Tous les Départements et l'Etranger, la frais de poste en sus. . .

Tous les abonnements est payable d'avance. Tous l'abonnement continue jusqu'à réception d'un avis contraire.

ROUBAIX, LE 30 MAI 1897

## LA CAPACITÉ CIVILE

## DES SYNDICATS PROFESSIONNELS

Voilà un sujet qui peut paraître tout technique et plus convenable à une revue juridique qu'à un journal et cependant, avec son air légal, la question est d'un intérêt très pratique, très immédiat pour la situation actuelle et surtout pour l'avenir des syndicats professionnels.

Ces syndicats subissent actuellement, au point de vue de l'ostime qu'en fait l'opinion publique, les conséquences de la faiblesse conduite de nombreux syndicats ouvriers.

Pour le commun des esprits qui n'a point de connaissances techniques, qui juge une justification par le bruit qu'il fait ou qui se fait autour d'eux, les syndicats professionnels sont uniquement des machines de guerre qui servent, soit à organiser et provoquer des greves, soit à opprimer les ouvriers paisibles et laborieux. Il est vrai, il est malheureusement vrai, que nombre de syndicats ouvriers, non pas tous, mais beaucoup, sont en effet nuisibles. Placés dans la main des socialistes et assez même fondés par eux et en vue de recréer des adhérents à la secte, ces syndicats servent à exciter les mauvaises passions des travailleurs de l'industrie, de ceux même de l'agriculture et exercerent autour d'eux l'oppression que l'on sait ; il est inutile d'inister sur ce sujet trop connu. On entend alors nombre de gens s'écrier : « Les syndicats ne font que du mal ! » La loi de 1884 qui les autorise a été une loi funeste, il faut l'abroger et révoquer une liberté qui n'a eu que des effets fâcheux.

Ce fut un tort ; la loi de 1884 a donné à certaines associations la liberté, qui devrait être reconduite à toutes, de se fonder sans autorisation préalable. Pourquoi, au lieu de reconnaître ce droit à toutes les associations, s'est-on borné à le donner à quelques-unes seulement et non pas aux plus dignes ? Il y a des raisons qui ne relèvent ni de la logique ni de l'intérêt public, mais de la politique et de considérations électorales. La loi de 1884 n'est pas moins un progrès et puis on ne devrait pas oublier qu'à côté des syndicats bruyants, tapageurs qui sont condamnés à la réputation de leurs victimes, il y a les syndicats utiles qui rendent de bons, de sérieux services, tels sont les syndicats agricoles et nombre de syndicats industriels ou patronaux ou même ouvriers. Qui donc proposerait de les supprimer parce que des associations portant le même nom legal, quoique comparables d'autres élégantes et timides d'un autre style ont obtenu de leur succès ?

Mais ces autres syndicats, ces syndicats utiles, rencontrent souvent, dans l'accomplissement de leur pacifique mission, un obstacle spécial : c'est une jurisprudence hésitante et restrictive, tout imprégnée de l'ancien esprit légal qui voyait les associations avec défiance et tendait toujours à limiter leur action. Dans notre social et économique, les individus isolés ont peu de force ; l'association supplée à leur faiblesse, et les législateurs mêmes, quelque assez peu inclinés de ce côté, se sont trouvés amenés à la reconnaître. C'est ce qu'ils ont fait notamment par la loi qui déclare licites les syndicats professionnels que la législation révolutionnaire avait absolument interdits. Mais que sera de proclamer un droit, de l'écrire dans une loi, si en fait, les tribunaux viennent le restreindre, au point de faire lever son utilité pratique ?

On trouve un exemple de cet esprit restrictif dans un récent jugement du tribunal civil de la Seine (1). Le Syndicat du Commerce en gros de la boucherie de Paris avait passé avec la Ville un traité qui assurait à ses membres l'usage, à l'abattoir de la Villette, de certains locaux, moyennant seulement le prix par chacun des occupants de sa part dans la prime d'assurance. Ce traité était avantageux aux syndicats, car après avoir été passé de l'unité unanime du Conseil de direction, il fut unanimement approuvé par l'Assemblée générale. Mais, au moment de payer la prime — 4 fr. 44 par chaque membre — il se trouva deux syndicats qui refusaient. Nous ne trouvons dans le texte du jugement aucun motif du refus opposé par eux : ils refusèrent seulement de payer leur part.

Le préfet de la Seine, comme représentant la ville de Paris, les assigna l'un et l'autre, en même temps que le Syndicat, devant le tribunal civil. Voyez, en passant, le beau chapitre ajouté à la fameuse matière des frais de justice : un procès contre trois parties pour une réclamation totale de 8 fr. 88. Eh bien, le tribunal donna raison aux deux syndicats dont pourtant la résistance était peu explicable et la bonne foi au moins suspecte ; il déclara qu'un syndicat professionnel exerce ses droits lorsqu'il traite ainsi au nom de ses membres, attendu que son rôle se borne « à l'étude et à la défense des intérêts généraux de la profession. »

Mais, quoi donc ! est-ce que cet arrangement fait entre la Ville propriétaire de l'abattoir et les bouchers qui forcément usent de l'abattoir ne concernait pas les intérêts généraux des syndicats ? Et quelle distinction prétend-on faire entre les intérêts généraux de la profession, être fictif, idéal, et les intérêts de tous ceux qui exercent cette profession dont ils tirent leur substance ? Il y aurait alors toujours de la profession que le syndicat pourrait défendre et les intérêts de l'ensemble des syndiqués dont il ne devrait pas s'occuper ?

Voilà, une bien singulière distinction, et qui se chargera d'en poser les limites ? Laissons ces subtilités et constatons nettement que les intérêts de la profession ce sont les intérêts de l'ensemble des gens qui l'exercent et qui en vivent.

Les législateurs assurément n'ont pas voulu autre chose et, lorsqu'ils ont écrit, dans le texte par eux voté en 1884, que les Syndicats s'occuperaient de l'étude et de la défense des intérêts communs, ils ont entendu parler des intérêts de ceux qui exercent le métier ; ils ont voulu dire que le syndicat fait face à une partie adverse violente, et, d'autre part, que si la partie adverse violente, le syndicat n'a pas d'action en justice ; c'est aux syndiqués à réclamer s'il leur plaît chacun en particulier, ce qui revient à dire : nous reconnaissions un droit au syndicat, mais en lui ôtant tout moyen de le faire valoir.

Et le remède ? Il faudrait sans doute changer la loi ? En effet, elle pourrait être mieux et plus clairement rédigée. Mais on sait combien il est difficile de mettre en branle la machine législative, comment, d'autre part, les résultats sont incertains ; on risque de gâter la loi au lieu de l'améliorer. Mieux vaut attendre le remède d'un changement de juridiction ; ce sont souvent les meurs qui la font.

Si cette idée pouvait se répondre dans les esprits

## TARIF D'ABONNEMENT :

13 fr. 50.

Six mois.

26 fr.

Un an.

TROIS MOIS.

45 fr.

BUREAUX &amp; RÉDACTION

15 fr.

TROIS MOIS.

60 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

75 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

90 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

105 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

120 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

135 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

150 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

165 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

170 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

185 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

190 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

195 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

200 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

205 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

210 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

215 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

220 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

225 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

230 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

235 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

240 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

245 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

250 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

255 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

260 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

265 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

270 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

275 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

280 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

285 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

290 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

295 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

300 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

305 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

310 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.

315 fr.

BUREAUX, 10 Rue Neuve, 17. — Tourcoing, rue des Peintres, 42.

15 fr.

TROIS MOIS.

320 fr.

UN AN.

TROIS MOIS.